



**CONCURSO MUNDIAL BRUXELLES 2023**

Crial · Lledó  
Medalla de oro

Les Roques de Benet  
Medalla de plata



Vinos del Matarranya  
978 891 909 / 671 216 647  
crial@bodegascrial.com  
www.bodegascrial.com




C/ Misericordia 14-16 Tif: 978 85 11 30  
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com



toldos · lonas recolectoras · enrollables screen  
impermeabilización de piscinas y cisternas · remolques



## Teruel Existe asume las alcaldías de Calaceite, La Fresneda y la Torre P. 2

Juan Miguel Monclús, en el centro de la imagen, fue elegido nuevo alcalde de Calaceite el pasado 17 de junio. NDM

## FranjaRock, Zoo Il·lustrat y EbreFolk, triple cartel cultural en Peñarroya P. 13

La falta de facultativos castiga la atención médica en 6 pueblos P. 3

La mayoría de alumnos que se presentaron a la EvAU han aprobado P. 4

Aragón declara el juego de la morra como Bien Cultural Inmaterial P. 15



**VENTA DE ACEITE CARNICERÍA PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**



Avenida Cataluña nº80 Calaceite (44610) Teruel 637 54 35 98 - 978 07 99 32  
Lunes a sábado de 9-20:30h. Domingos de 9-14h. coaliment.calaceite



radiomataranya.com

la teua, la nostra, la de TOTS...

**ràdio matarranya**

“Matarranya al dia”  
de 12 a 1 del migdia i de 5 a 6 de la tarde

Tota la informació del nostre territori a:  
[www.matarranya.media](http://www.matarranya.media)

**matarranya**media.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Juan Miguel Monclús y José Ramón Gimeno, nuevos alcaldes en Calaceite y La Fresneda

Teruel Existe gobernará en ambos consistorios. En el primero, con el respaldo del PSOE. En el segundo, por ahora, en minoría. El PP consigue siete ayuntamientos; PSOE y PAR suman cuatro; y Teruel Existe, 3



Carlos Boné (Valderrobres) es el alcalde con más años a sus espaldas. *NDM*



En La Fresneda, J. Ramón Gimeno es el nuevo alcalde, esta vez por las listas de Teruel Existe. *NDM*

### » RUBÉN LOMBARTE

El pasado 17 de junio se celebró el acto de constitución de **17 de las 18 corporaciones municipales del Matarranya**. Un proceso que se vivió con absoluta normalidad y sin grandes sorpresas. La excepción la encontramos, quizá, en Fórnoles, donde la alcaldía ha recaído en el PAR y **Javier Vidal** será alcalde en los próximos cuatro años pese a no ser la persona más votada en estas elecciones. El PP, que fue la fuerza más votada en el Matarranya, se ha quedado con siete ayuntamientos, y en todos ellos gobernará con mayoría absoluta. En Mazaleón, liderado por **Rosa Orona**; Fuentespalda, con **Nerea Caldú**; y la Vall, con **Gabriel Alcober**, aparecen nuevos alcaldes y alcaldesas populares, quienes se suman a **Juan Enrique Celma** (Beceite), **Gloria Serrat** (La Portellada), **Fernando Camps** (Cretas) y **Carlos Boné** (Valderrobres), que seguirán 4 años más en el cargo. Carlos Boné repetirá por quinta legislatura consecutiva como alcalde con mayoría absoluta, siendo el representante municipal del Matarranya que más años ostenta el cargo.

El PSOE, que fue la segunda fuerza más votada en el Matarranya, mantiene por ahora cuatro ayuntamientos. Al de Monroyo, encabezado por **Gloria Blanc**, hay que añadir Arens de Lledó, donde revalida alcaldía **Xavi Cortés**; Valjunquera, donde repite **Susana Traver**; y Torre de Arcas,



En Fuentespalda, cuatro de los siete concejales serán mujeres. *R. Lombarte*



Rosa Orona ha sido investida como nueva alcaldesa de Mazaleón. *NDM*



En Peñarroya, el consistorio no contará con caras femeninas. *M. Jiménez*

que contará con un ayuntamiento socialista de la mano de **Luis Lasmariás**. Por su parte, el PAR, que es cuarta fuerza en el territorio, conserva cuatro consistorios. Junto a Fórnoles, están también tres alcaldes que repiten en el cargo: Peñarroya de Tastavins, con **Ricardo Blanch**; Lledó, con **Teresa Crivillé**; y Ráfales, con **José Ramón Arrufat**. Por su parte, Teruel Existe, que esta legislatura será tercera fuerza política en el Matarranya, finalmente se ha hecho con tres ayuntamientos. Junto a Torre del Compte, donde el alcalde es **Paco Celma** tras obtener mayoría absoluta, se han añadido finalmente La Fresneda y Calaceite. En el caso de La Fresneda, **José Ramón Gimeno** gobernará por ahora en minoría, tras conseguir en el acto de investidura los tres votos de Teruel Existe. En Calaceite, **Juan Miguel Monclús** será alcalde después de obtener los votos de Teruel Existe y del PSOE. De hecho, y según ha podido saber este medio, por ahora los representantes tanto de Teruel Existe como de PSOE asumirán concejalías.

### Seis alcaldesas en el territorio

La **paridad** en los ayuntamientos del Matarranya está muy lejos de los números que refleja el padrón municipal. Si el último censo establece que las mujeres representan el **48,4% de la población total del territorio**, su presencia dentro de los consistorios está muy por debajo de este

porcentaje. De hecho, la legislatura empieza con un total de **seis alcaldesas** en nuestra comarca. A Gloria Blanc, que seguirá como alcaldesa unos meses en el ayuntamiento de Monroyo, y a Tere Crivillé (Lledó), Gloria Serrat (La Portellada) y Susana Traver (Valjunquera), que repiten en el cargo esta legislatura, se le han añadido ahora Rosa Orona (Mazaleón) y Nerea Caldú (Fuentespalda). El Matarranya ha retrocedido en proporción a alcaldesas en relación a los últimos cuatro años y a inicios de legislatura representarán el 33% de las máximas autoridades de la comarca.

En relación a la presencia de mujeres en los ayuntamientos, recordar que de los **105 concejales** que fueron escogidos en estas últimas municipales en la comarca (sin incluir Monroyo), **las mujeres que han recogido su acta como concejala son 29**. Esto se traduce en un 27% del total de concejalías. En Fuentespalda (4 de 7), Torre del Compte (3 de 5) y Fórnoles (2 de 3) habrá más concejalas que concejales. En el resto de poblaciones, el número de concejalas superará al de concejales. En el caso de **Peñarroya de Tastavins** (7 concejalas) y **Ráfales** (5 concejalas) no habrá representación femenina en el ayuntamiento. Asimismo, y antes de las Elecciones Municipales de 2023, había un total de 19 candidaturas encabezadas por mujeres. De todas ellas, un total de 13 han entrado en consistorios.



# La falta de facultativos castiga el horario médico de seis localidades del territorio

Afecta a las plazas de Monroyo y La Portellada, y por tanto a Ráfales, Fórnoles, Torre de Arcas y Herbers

➤ RUBÉN LOMBARTE

A remar desde el primer segundo. Escasas **24 horas de la configuración de los nuevos ayuntamientos**, algunas corporaciones del Matarranya ya se han encontrado con el primer lío de la legislatura. La baja por embarazo de riesgo de una de las médicas del área de **Salud de Valderrobres**, así como la falta de profesionales para cubrir plazas en el medio rural, ha forzado a Sanidad a hacer **una redistribución de personal**. Una reestructuración que se aplica desde el día 19 de junio y hasta nueva orden, y que se traduce en una reducción de los horarios de atención al público de **cinco pueblos del Matarranya y de un sexto de Els Ports**. El médico asignado a **Monroyo**, que se encarga de la atención sanitaria de **Torre de Arcas y Herbers**, ha asumido también la plaza de **La Portellada**, y por tanto la atención de **Ráfales y Fórnoles**. Todo ello ha supuesto una reducción del horario de atención sanitaria en las seis poblaciones. Monroyo y La Portellada tendrán una atención de una hora y media todos los días, mientras que Ráfales solo tendrá dos días de consulta. El resto de municipios conservan sólo uno.

La decisión ha levantado polvareda en el territorio. En el caso de Ráfales, el municipio celebró una asamblea popular el día 18. **José Ramón Arrufat**, que fue reelegido alcalde de la población el día previo, denunció que "esto no es una batalla, sino **la puntilla definitiva** para los pequeños pueblos. Da igual saber quién ha tomado esta decisión, pero ha sido de muy mal gusto", criticó, añadiendo que "si Ráfales merece sólo dos días de médico, igual deberíamos aplicar esta regla para todos". El alcalde de Ráfales se quejó de que los municipios más pequeños, que son los que tienen un servicio semanal más reducido, son los que han visto recortados días de atención. "Estamos disgustados y no nos parece equitativo", denunció el alcalde de Ráfales, que avanzó que se tomarán acciones para resolver esta situación. Esta reestructuración de profesionales llega, para más inri, a las puertas del verano.

## De un día para otro

La decisión de reducir los horarios de atención sanitaria de estas seis poblaciones prácticamente se ha conocido de un día para otro. José Ramón Arrufat explicó que se les comunicó cuando los ayuntamientos estaban todavía en funciones. El sábado, **nada más tomar posesión el nuevo consistorio**, "en Ráfales convocamos una junta general para todo el pueblo donde se explicó la situación". Asistió la ATS de La Portellada, que "nos contó cuál era la realidad". Los recortes de horarios, lógicamente, "generaron muchas quejas y críticas por parte de los vecinos", añadió

el alcalde de Ráfales, quien remarcó que "en ningún caso nos hemos quejado de **la profesionalidad de los médicos** que tenemos, y que dan un excelente servicio, sino en cómo se ha hecho la reducción de días y de servicio". Ráfels no ha recibido ningún comunicado oficial en el que se hable de una reestructuración provisional, y Arrufat cree que "cada minuto de servicio que se pierde en un pueblo, ya no se recupera".

Desde Torre de Arcas, el recién nombrado alcalde, **Luis Lasmarías**, dijo que "el sábado celebramos el acto de investidura en el consistorio. Allí nos encontramos un cambio de horario en la atención sanitaria en el pueblo, del que en ningún momento se informó" ni al ayuntamiento entrante, como tampoco a la anterior corporación. El nuevo alcalde añadió que ante esta situación, "entendimos hacer una asamblea para todo el pueblo el domingo". Allí "los vecinos se mostraron bastante molestos" porque, si bien de alguna u otra forma, todos los pueblos han visto reducido el horario de atención al público, algunos han perdido horas y también días de atención directa. Lasmarías consideró que "la solución no pasa por quitarle horas al pueblo vecino en beneficio propio", sino que es imprescindible **contratar a un profesional** para cubrir la baja del médico de La Portellada.

El alcalde de Torre de Arcas denunció que "si dos horas y dos días a la semana nos parecía una atención insuficiente, una hora a la semana ya es ridículo". Y encima, a las puertas del verano, cuando municipios como Ráfales, Fórnoles o Torre de Arcas multiplican su población.

## De 60 a 400 habitantes

La población castellanense de Herbers, que está adscrita al área de Salud de Valderrobres, también se ha visto afectada por este cambio de horarios en el servicio sanitario. En este sentido, el alcalde de la población, **Daniel Pallarès**, recordó que ahora comienza el verano, que es el momento de mayor afluencia de visitantes y segundos residentes. "Todos los pueblos crecemos en verano, y calculo que Herbers **multiplicamos por ocho**. Si estamos unos 60 vecinos empadronados y en invierno vivimos **unas 45 personas**, en los meses de verano estaremos prácticamente **400 residentes**". Evidentemente, "no todos iremos al médico, pero si necesitas de atención médica, la lógica es acudir al facultativo más cercano". Desde el territorio entienden que este verano, ante la falta de médicos de familia, **el colapso sanitario puede ser mayúsculo en el área sanitaria**. Una comarca que tiene un reclamo turístico de primera, pero en la que los servicios, a menudo, dejan mucho que desear.



Los vecinos de Torre de Arcas convocaron una asamblea popular para analizar la situación. NDM

8 DE JULIO DE 2023

II FERIA DE LA CERÁMICA

TORRE DEL COMTE/LA TORRE DEL COMTE

ferias del matarranya

Ayuntamiento  
Torre del Comte

ASOCIACIÓN  
CULTURAL  
LA UNIÓN

ASOCIACIÓN  
DE AMAS DE CASA  
LO PORTAL

ASOCIACIÓN  
DE JUBILADOS DE  
TORRE DEL COMTE

matarranya

# » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

## El 98,8% de los alumnos turolenses superan con éxito la selectividad

43 alumnos del IES Matarraña de los 44 que se han presentado a la EvAU han aprobado los exámenes

► M. JIMÉNEZ / I. APARICIO

Alegría es lo que se respiraba en el IES Matarraña al recibir las notas de la EvAU. Y es que prácticamente todos los alumnos que se han presentado a la selectividad la han pasado con éxito, concretamente **43 de los 44 alumnos** que han asistido a los exámenes. El porcentaje de aprobado en la provincia de Teruel ha sido del **98,8%**. Esther Vázquez, profesora del IES Matarraña, afirma que "estamos muy contentos con los resultados, han sido buenas notas y pueden entrar a las carreras que ellos y ellas querían, así que en general ha ido bastante bien" y es que "ha sido un año muy duro para todos, pero al final todo tiene su recompensa y creo que ellos van a ser conscientes de ello".

Como todos los años el nerviosismo estaba muy presente durante los primeros momentos, así lo explicaba Laura Ibáñez, la alumna con la nota más alta de la EvAU del IES Matarraña, "tenía bastantes nervios porque era mucha presión llegar a la nota que necesitaba para la carrera". Ana Samper, de la rama de ciencias sociales, añade que "estaba nerviosa en el viaje, y la verdad es que se me hizo pesado, pero a medida que pasaba el día iba más tranquila". Ahora, y después de todo el esfuerzo de los alumnos, toca elegir carreras y universidades. Durante la entrega de las notas, la profesora ha podido constatar que "la mayoría de ellos tienen muchas opciones, se pueden ir a varias universidades y si no entran en un sitio será en otro, pero van a poder hacer lo que les gusta". Laura quiere hacer farmacia y



Alumno del IES Matarraña recogiendo sus notas de la EvAU. I. Aparicio

tiene suficiente nota para entrar, pero hará la preinscripción a varias carreras por si sube la nota de corte. Por su lado, Ana de sociales quiere estudiar derecho, "yo no necesitaba mucha nota, pero me ha ido muy bien, estoy muy contenta porque ahora tengo más opciones si quiero hacer un doble grado", afirma.

Desde el instituto recuerdan que hay una **segunda convocatoria** para la EvAU, la cual será los días **4, 5 y 6 de julio**. A ella podrán presentarse las personas que tenían que recuperar alguna asignatura de bachillerato, "en general se presentaran prácticamente todos los que no habían superado esas materias", comenta Samper. Además, podrán repetir las pruebas los que quieran subir nota, los cuales tiene la opción a presentarse a la parte específica, o a todo en general y por último los alumnos que no hayan sido aptos en la primera convocatoria de la EvAU.

En cambio, los estudiantes que hayan superado la selectividad, ya pueden realizar las preinscripciones a las diferentes universidades. En las cuales serán admitidos o no según la nota de corte. Vázquez explica el proceso, "ahora, con los documentos que les estamos proporcionando, tienen que hacer la preinscripción en las carreras que han escogido, aunque siempre es recomendable poner más de una por si acaso. Según la nota de corte les aceptan o no. Como muchos han elegido varias universidades, después les llegará el proceso más duro, que es elegir donde quieren estudiar". Cada universidad tiene un proceso y unas fechas distintas para realizar estas preinscripciones, por lo que los estudiantes deben de estar atentos a la hora de realizar todo el papeleo.

De una forma u otra, los alumnos y alumnas tienen todo un **verano por delante** para descansar y disfrutar.



Los alumnos durante una de sus primeras clases. M. Jiménez

## Comarca imparte el curso de Monitor de Tiempo Libre

► M. JIMÉNEZ / I. APARICIO

Este pasado lunes ha comenzado el **curso de Monitor de Tiempo Libre** que se ofrece desde **Comarca del Matarraña**. Son 24 las personas que hasta el día 30 de junio estarán haciendo la parte teórica de este curso para conseguir el título oficial. Una materia que no se impartía en el Matarraña desde la pandemia. Nuri Gasulla, técnica de juventud de Comarca afirma contenta que "sorprendentemente hemos tenido muy buena respuesta, así que estamos muy contentos."

**150 horas teóricas y 160 horas prácticas** es lo que tienen por delante estos futuros monitores, sin olvidar la memoria de final de curso. "Es importante que hagan todas las partes, tanto la teórica como la práctica y además tienen que hacer una memoria final", porque "una vez presenten todo a la escuela, se les da esta **titulación oficial** que les permi-

te **trabajar en toda España** e incluso creo que ahora está homologado a nivel europeo", recalca Gasulla.

Un título que hoy en día lo piden para **muchos puestos de trabajo**, "lo piden si quieres ser monitor de comedor o de autobús por ejemplo, para trabajar en ludotecas, en centros jóvenes o para cualquier tipo de asociación relacionada con el tiempo libre", comenta Gasulla. Sin ir más lejos, **desde Comarca es un perfil muy demandado**, sobre todo en verano "este año sí que hemos tenido alguna situación en la que se han necesitado monitores y no se encontraban", pero afirman que la respuesta al curso ha sido muy buena por el grupo tan grande de personas a las que están formando. Una clase compuesta por 24 personas, mayoritariamente menores de 30 años.

Un curso que se imparte desde Comarca del Matarraña y que ha tenido un **gran éxito de participación**.



**Agroingeniería  
Palerm y Serra**

C./ Gran Capitán, 38 - Valderrobres  
44.580 (Teruel) - Tf. 637 268 137  
agroingenieriapalermyserra@gmail.com

Nuestros servicios:

Gestión Integrada de Plagas.  
Cuadernos de campo.  
Agricultura/ganadería ecológica.  
Declaración de estiércoles.  
Planes de abonado.  
Proyectos ganaderos, agrícolas e industria alimentaria.  
Trámites con la administración: catastro, DGA, INAGA,...  
Valoraciones agrarias.  
Informes periciales.

**Adapta tu explotación a la nueva PAC**



**Matarranya al dia**

de 12 a 1 del migdia  
i de 5 a 6 de la tarde

(a altres hores sentiràs Aragón Radio)

**radiomataranya.com**

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Raúl Sánchez durante el taller de coctelería acrobática. M. Jiménez



Fotografía del inicio de curso 2022-23. M. Jiménez

## Talleres, charlas y juegos para despedir el curso 2022/2023 en el IES Matarraña

Coctelería acrobática para dar a conocer la Formación Profesional a los alumnos del centro, así como una gincana o un escape room son algunas de las actividades en la última semana de instituto

► I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

Playa, piscina, bañador y chanclas, la semana pasada en el **IES Matarraña** solo se pensaba en el comienzo de las vacaciones de verano. En una semana en la que los exámenes y los trabajos ya habían terminado y solo quedaba la entrega de notas, desde el instituto la llenaron con diferentes actividades, charlas y juegos. **Begoña Domínguez**, directora del centro, explica las actividades,

“por ejemplo, hemos organizado **un taller de coctelería** acrobática, de esta forma se da a conocer a los alumnos lo que se hace en el ciclo formativo”, el objetivo de este taller es simple, “que se vea que tenemos otras salidas en el centro, que además del bachillerato están los ciclos formativos”. **Raúl Sánchez** fue el encargado de impartir el taller de coctelería acrobática, él es ex-alumno del IES Matarraña y comenta que “comencé estudiando un PCPI de hostelería

aquí en Valderrobres y un profesor nos puso la película de Tom Cruise, ‘Cóctel’, Yo era un chaval y **me inspiró mucho** ver como movían las botellas, como llamaban la atención de esa forma al realizar coctelería”. Raúl trabaja en hostelería y realiza diferentes bolos de esta peculiar mezcla entre los malabares y la coctelería.

Además, contaron con personas externas para organizar diferentes actividades de ocio para los dos últimos días de instituto

“tenemos el **plan corresponsables**, este programa es durante todo el curso y también hacemos actividades con ellos en los recreos y por las tardes”, como **una gincana, un escape room** y una charla sobre la ludopatía. “Vienen monitores y lo hacen por grupos, son varios talleres que nos han sorprendido, porque son algo distinto a lo que hacemos normalmente. Además, no somos los propios profesores haciendo actividades con ellos”, explica la

directora del centro. Por otro lado, los alumnos de 1º de ESO también realizaron una actividad para dar la bienvenida a los que vendrán nuevos al centro el curso que viene. “Les explican lo que han hecho durante el curso, las actividades extraescolares y complementarias, todo”, señala Begoña Domínguez.

Desde el instituto recuerdan que la preinscripción para ciclos formativos y formación básica es del **28 de junio al 3 de julio**.

## Monroyo celebra la 1ª edición del Mon-farra Fest

► ISABEL APARICIO

Este pasado fin de semana **Monroyo** se vestía de fiesta y es que se celebró su primer **Mon-farra Fest**, coincidiendo con la festividad de **San Juan**. Rock, pop, tecno y música de los 70 y 80 se han dejado escuchar en la plaza de la localidad. **Marta Antolí** de la comisión de fiestas comenta que “empezó para **ayudar a las bandas jóvenes** y para promocionar lo que se hace en los pueblos, que parece que todo se hace en las ciudades, pero aquí hay **mucha cultura**, mucha música y mucha fiesta”.

La **Banda Comarcal San Antón** fue la encargada



Monroyo crea un festival para todos los públicos. I. Aparicio

de inaugurar el escenario, “han venido diferentes aulas, Valderrobres, Valjunquera, La Portellada y Monroyo para enseñarnos lo que han aprendido”, comenta Marta. Además, quisieron hacerlo aún más **colaborativo**, de tal forma que crearon “una lista de Spotify en la que todo el mundo puede poner música”.

**Tardeo, cena y fiesta** hasta altas horas de la noche con la intención de que todo el mundo pueda saborear este día “todo el mundo es bien recibido, y las familias pueden estar juntas disfrutando de lo mismo” afirma Antolí. Un festival para todos los públicos, que desde la comisión esperan que tenga una segunda edición.

**puyo** Areatecnológica  
servicios tecnológicos

**Nuevas Tecnologías - Telecomunicaciones - Energías renovables - Industria 4.0**

Descubre nuestras

**Alarmas**

¡Instalación GRATIS!

Cuota mensual

**32 €/mes**

**DISTRIBUIDOR AUTORIZADO**

**embou**  
tu operadora, la de todos, la de Aragón

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

INTERNET EN CASA

**100Mb**

por tan sólo

**22,89 €/Mes**

IVA INCLUIDO

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# La escuela de música de Calaceite llena la plaza para celebrar el final de curso

Concierto, merienda y un gran ambiente festivo. Es lo que se ha vivido en la localidad para celebrar el inicio del verano. Desde la escuela ya están trabajando en las novedades cara al curso que viene



Los alumnos ofrecieron un gran repertorio musical para padres, madres y vecinos. M. Jiménez



La plaza de Calaceite se llenó de gente durante el evento. M. Jiménez

► I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

La **escuela de música de Calaceite** celebró el pasado 17 de junio, el **final de curso**. Como ya es tradición, ofrecieron un **concierto** con parte del alumnado para padres, madres y vecinos de la localidad. Además, prepararon una **merienda** para todo el que quiso disfrutar del evento. **Ana Garza**, portavoz de la junta de la escuela de música, comenta que "parte de nuestros alumnos exponen lo aprendido durante el curso. Además, todos juntos organizamos una merienda, donde nos juntamos todas las fami-

lias y alumnos, tanto niños como grandes, estamos un rato juntos y finalizamos el día con los conciertos de los más mayores".

No obstante, aunque el curso acaba, desde esta escuela **no dejan de trabajar**, y es que ya están pensando en actividades nuevas para el año escolar que viene. "El curso, la verdad, ha ido bastante bien. Somos una escuela muy abierta, que tenemos un gran número de alumnos, desde bebés hasta adultos. Esperamos que este año tengamos la misma cantidad de estudiantes", confiesa Garza. "vamos a intentar **renovar un**

**poco el tema de actividades**, por innovar y cambiar, porque a la gente también le gusta practicar cosas nuevas. Pero en general seguiremos con la misma dinámica". No van a cambiar su metodología de enseñanza, la cual, desde la organización afirman que funciona muy bien, "los niños trabajarán con el **método 'música educa'**, que es un método basado en las experiencias de los alumnos, en el movimiento y en la acción y a través de ahí aprenden, es una pasada". Por ejemplo, los niños de 5 años "ya saben perfectamente todas las notas musicales y leer un penta-

grama", explica Garza y realza la importancia de que "esas oportunidades las podamos ofrecer aquí, desde las escuelas".

La escuela de música de Calaceite cuenta con una **amplia oferta musical para todas las edades**. A los 12 años, los niños pueden escoger instrumentos como la **batería, piano, violín, saxofón...** Además, está también el **grupo de combo**, una especie de orquesta en el que los alumnos y alumnas, que ya cuentan con bastante experiencia musical, se juntan con diferentes instrumentos y los dirige un profesor de la escuela de mú-

sica. Además, también ofrecen clases de **batucada**.

Otra de las actividades realizadas por esta escuela de música es la **semana solidaria**, la cual se celebró los pasados días 19, 20 y 21. Como cada año colaboran con una asociación. Esta vez le ha tocado a **'Trencacloques': pequeños pasos por el autismo**.

Desde la junta de la entidad calaceitana recuerdan que el plazo de inscripción acaba de terminar, aunque afirman estar **siempre abiertos a recibir nuevas inscripciones** fuera de plazo.

## La San Antón cierra el año académico con 13 audiciones

► MARTA JIMÉNEZ

Junio es sinónimo de fin de curso, también para las escuelas de música. Precisamente la Asociación Musical San Antón está inmersa actualmente en las audiciones de final de curso que ya empezaron la semana pasada. Han hecho conciertos en **Monroyo, Beceite, y en Valderrobres**. En **La Portellada** está previsto para el jueves 29 de junio y el último será el viernes otra vez en la capital del Matarranya. El director de la Escuela de Música de Valderrobres y de la Banda Comarcal San Antón, **José Miguel Roig** confirma que "está siendo muy intenso, pero estamos muy contentos y satisfechos de como se han ido desarrollando los conciertos, de como se han comportado los alumnos y también de la asistencia de público". En total han organizado **13 audiciones**, el director reconoce la dificultad de coordinar profesores, alumnos, espacios y demás actividades que se concentran estos días.



La Banda San Antón está viviendo un intenso fin de curso. I. A.

El director confiesa que "las agrupaciones musicales han quedado tocadas por la pandemia, especialmente los instrumentos de viento que fueron los que más restricciones padecieron, aun así poco a poco se van recuperando". "Este curso ha sido como una liberación, hemos trabajado ya con total normalidad", afirma Roig. De hecho, este curso 2022/23 han **ampliado el número de alumnos** respecto a los años anteriores. Desde la escuela esperan mantener esta tendencia al alza, pero no será hasta septiembre, cuando se abran las matrículas y se constata con cuantos alumnos contará la escuela. "Las clases irán en función de la demanda que haya", explica el director, pero ya avanza que aparte de las clases típicas, están preparando **novedades** como canto para niños o informática musical. El aumento de la oferta irá acompañada de la **ampliación de los espacios**. Para el curso que viene la escuela municipal espera ya contar con las nuevas instalaciones que están actualmente en construcción.

An aerial photograph showing a helicopter in flight, dropping a large amount of water from a bucket onto a forest fire. The fire is visible as a large, dark, smoky area in the middle ground. In the background, there are rolling hills and a wind farm with several turbines. The foreground shows a dense forest of trees, some of which are charred and blackened. The overall scene is one of a wildfire being fought in a rural, hilly area.

Actúa con responsabilidad,  
extrema la precaución y  
adapta tu actividad al riesgo  
de incendios

**La prevención es cosa de todos**

<https://www.aragon.es/-/incendios-forestales>

# » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

## Cruz Roja Matarraña busca voluntarios para nuevos proyectos en el territorio

La institución quiere arrancar a partir de setiembre una escuela para familias y clases de español para extranjeros

► MARTA JIMÉNEZ

Hace unas semanas que **Cruz Roja del Matarraña** ha iniciado una campaña de búsqueda de voluntarios. Desde esta organización lanzan un llamamiento a todas las personas, independientemente de su edad o conocimientos, para que se involucren en la institución, ya que a más voluntarios, más actividades y más proyectos se pueden llevar a cabo en el territorio. Y es que para la zona del Matarraña, tienen en marcha diferentes proyectos que necesitan la colaboración de personas para que los saquen adelante. La trabajadora social de la Cruz Roja del Matarraña, **Sara Llerdá**, nos explica las principales iniciativas, "uno de los trabajos para el que necesitamos más gente, es el de **llevar a personas a citas médicas**. Son personas mayores que piden ayuda a Cruz Roja para ir al médico. Nosotros lo gestionamos entre los voluntarios que tenemos disponibles y con los dos vehículos con los que contamos. También realizamos **talleres** de memoria, de manualidades, e incluso de competencias digitales. Además, en los institutos realizamos **charlas** coincidiendo en días como el 8M, el Día Internacional de la Mujer, o por el día del VIH. Y **reparto de alimentos** para personas que lo necesitan".



Los voluntarios realizan diferentes actividades, como charlas. NDM

También tienen entre manos **nuevos proyectos**, para septiembre, "estamos preparando **clases de español para extranjeros** y queremos implementar **una escuela de familias**, para padres y madres, a través de la cual queremos facilitar estrategias personales, emocionales y educativas que les ayudan a comprender mejor a sus hijos y ganar seguridad como padres", comenta Llerdá. "Todas estas iniciativas son **gratuitas y abiertas** a todo el mundo que crea que lo puede necesitar", recuerda la trabajadora social.

Pero para ello necesitan voluntarios. Desde la entidad animan a todo el mundo a participar y, sobre todo, a que no tengan

miedo a probar. "Cuando nos vienen voluntarios y nos consultan, siempre les decimos que son ellos quienes deciden lo que quieren hacer y el tiempo que quieren invertir", asegura Llerdá. "**Ser voluntario es una experiencia muy reconfortante** y, además, es un plus para aportar al currículo. Las empresas lo valoran mucho y lo tienen en cuenta a la hora de contratar. Además, en las universidades dan créditos", explica la trabajadora.

La oficina de Cruz Roja Matarraña está en la calle Tarragona 3 de **Valderrobres**, junto a la sede de la Comarca del Matarraña. También se puede contactar por teléfono en el 671 05 85 62.



En el IES Matarraña se hizo un taller de prevención del suicidio. M. J.

## La DPT concluye su 'Programa Salud Mental' en colegios

► REDACCIÓN

La **Diputación de Teruel** (DPT) concluye la primera edición de su **'Programa Salud Mental y Prevención del Suicidio'** en los centros educativos de educación infantil y primaria de la provincia. Durante el último trimestre de este **curso 2022/2023** y en colaboración con la Asociación Salud Mental Teruel (Asapme Teruel), se han impartido talleres dirigidos, por un lado, a los escolares y, por otro, a las familias y equipos docentes.

La diputada de Bienestar Social en funciones, **Rosario Pascual** ha destacado que la finalidad de estos talleres es que los participantes "sepan **reconocer los signos y síntomas** de alerta en menores, y sean conscientes de que

estamos ante un grave problema de salud mental al que debemos poner atención". Para Pascual, esta iniciativa, dirigida también a fomentar la salud mental, "tiene un gran calado entre la gente, por su utilidad en la vida diaria". Por ello, "**después del verano se retomará este programa** en los centros educativos de la provincia".

En los talleres se trabajan **competencias emocionales** como el autoconocimiento, la empatía, la afectividad, la resiliencia o la cooperación, entre otras. Una aproximación que se realiza a través de **juegos** adaptados a la edad de los participantes y a su nivel madurativo. Además, en estas charlas, también se dan a conocer los recursos y atención disponibles en el territorio.

# BigMat

978 890092 **BRICAS**

Pol. Ind. Torre Sancho  
44580 Valderrobres (Teruel)  
bricas@bigmat.es  
www.bricas.bigmat.es

En primavera, verano, otoño, invierno,  
**solo entra la luz**

**BigWin** **VENTANAS DE PVC**  
Alto aislamiento  
Baja transmitancia térmica

**Materiales de construcción, pavimentos, revestimientos, fontanería, calefacción, cocinas, baños, herramientas, jardinería, ...**  
**¡Todo lo que necesites para construir o reformar tu hogar!**

**STAYER**



Barbacoas  
Desde  
**174,95 €**

**Centro de jardinería**  
Valderrobres s.l.

978 890744

jardineria@grupoarcoiris.com



# XII CAMPAÑA DE LOS PRODUCTOS, DEL COMERCIO Y DE LOS SERVICIOS DEL MATARRAÑA

Los agraciados deberán pasar por la sede de la **Asociación de Empresarios del Matarraña** (c/ Tarragona, 3 de Valderrobres), para recoger un vale del premio obtenido, con el que se recogerá el regalo en el establecimiento correspondiente. Los premios que no hayan sido recogidos el día **21 de julio de 2023**, serán sorteados nuevamente. Para participar en el segundo sorteo hay que entregar en algún establecimiento participante esta papeleta cumplimentada con los datos personales, antes del día 24 de julio de 2023. El segundo sorteo se realizará el **31 de julio de 2023**.

## LISTADO PREMIOS



Nº	ESTABLECIMIENTO / PREMIO
64	Bodega San Pedro / Lote de vino
363	Peluquería Duende / Corte de pelo
554	Mas La Llum / Visita guiada a la bioconstrucción (4 personas)
792	Bodegas Crial / 1 bot. Blanco joven, 1 bot. Tinto joven y 1 bot. tinto crianza.
821	Fonda La Plaza / Menú para 2 personas
1123	Estudio Era Digital / Lote marcos de fotos
1374	Bar Restaurante La Cantonada / Cena para dos personas
1515	Hostal Bar Restaurante La Tellería / 1 menú para 2 personas de martes a viernes
1672	Peluquería Baobab / Corte + peinado
1999	Antigua Posada Roda / Comida para 2 personas
2149	Productos Ecológicos del Matarraña (PROECMAT) / Cesta con variedad de mermeladas
2237	Hotel Villa de Cretas / Alojamiento y Desayuno para 2 personas (1 noche)
2422	Casa Rural El Niño / 1 Noche de alojamiento para 4 personas
2729	Hostal Casa Laure y Mª José / Alojamiento y desayuno con productos del Matarraña para 2 pax.
2855	Estecha de Reproducciones / Artesanía
3110	Horno Llerda / Brazo de gitano y caja de pastas variadas
3365	Restaurante Baudilio / Cena para 2 personas, equivalente a 70€
3498	SERSUCO. S. Cooperativa / Juego de fuentes para horno
3737	Camping de Beceite / 1 noche de camping para 2 personas
3924	Horno Casalduc / Lote de pastas variadas de elaboración propia
4123	Horno Llerda / Brazo de gitano y caja de pastas variadas
4350	Jamones Peñarroya / 1 paletilla
4564	Laura Comestibles / Vale 10 % descuento
4667	Casa Giner / Lote de productos del terrero
4928	Pastelería Sanz / Caja de pastas variadas
5071	Panadería Albesa / Pastas variadas y Pan Artesano
5258	Gráficas del Matarranya / 2 Fotos personalizadas enmarcadas 50x70cm
5518	Pizzeria Esencia / Cena para dos personas (40€)
5671	Casa Falgas-Almacenes Ber-Segura / Bono Falgas
5836	Estudio C_ Arquitectura e Ingeniería / Objeto de decoración
6092	Aceitunas Acam / Bote de 3 Kg. de aceitunas negras de Aragón
6330	Casa Emeterio / Lote de vino del Mas de Torubio
6480	Tirolina Fuentespalda / Dos bonos de un salto gratis.
6709	Horno Casalduc / Lote de pastas variadas de elaboración propia
6949	Hotel La Torre del Visco / "Xirigol" para dos
7037	Calzados Sorolla / Vale del 20% de descuento en calzado y bolsos

7293	La Alquería / Cena para dos personas
7542	Casa Ombrieta / Una noche de estancia en nuestra vivienda de turismo rural - temporada baja
7719	Hotel El Salt / Cena para dos personas "MENÚ TERNASCO DE ARAGÓN"
7940	Peluquería Dit i Fet / Peling Capilar
8005	Bar La Plaza de Beceite / Vermut para dos personas
8289	Restaurante La Era / Menú degustación para dos personas.
8478	Casa Rural Masía del Aragonés / Cesta productos de la zona
8719	Turismo Matarraña / Entrada doble a la Coveta del aigua y visita guiada a Valderrobres
8809	Fernando Alcober e Hijos / Caja variadas de productos
9035	Carnicería Luisa Julve / Lote de embutido fresco
9357	Coaliment Calaceite / Lote de aceite, aceitunas y vino de la comarca del Matarraña
9545	Panadería Miguel Vives / Surtido de productos de la panadería
9615	Peluquería Sonia / 1 secador
9954	Bodegas Salvador-Lledó / Lote de vinos (6 Botellas blanco y 6 de negro)
10110	Panadería Ibañez / Caja de pastas variadas
10357	Casa Giner / Lote de productos del terrero
10519	Lagaya Apartaments&SPA / Sesión de Spa
10724	Cooperativa del Campo San Miguel / 1 lote de productos
10935	Estación de Servicios Monroyo y Roquet / Miel y pastas
11116	Hotel Consolación / Noche en habitación Kubo de domingo a jueves con desayuno incluido
11305	Puyo Área Tecnológica / Altavoz bluetooth
11477	STM Informática / Cámara de Videovigilancia TP-LINK Wireless N Network Camera
11637	El Convent 1613 Hotel&Restaurant / Vermut Km0 x 2pax. Previa Reserva
11963	Panadería Domenech / Caja grande de Pastas Variadas
12109	Camping El Roble / 1 noche en Tepepe Indio para 4pax en temporada baja
12276	Intim Outlet / Toalla de playa
12548	Clínica Podológica Alba Montserrat / Consulta podológica
12758	Alimentación Marisol / 2 botellas de vino
12933	Horno de Pan Dilla / Pizza
13147	Peñamotor / Servicio cambio de aceite
13251	Droguerías del Matarraña "Clarel" / Vale de 20 euros
13439	Radio Matarranya / Regalo Sorpresa
13725	Valderrobres Market "Día" / 1 lote de productos Día
13830	Fonda Alcalá / Menú para 2 personas por un importe de 30 €
14161	Valderrobres Market "Día" / 1 lote de productos Día
14221	Hotel Parada del Compte / 2 menús Olla Ferròvaria y un botellín de aceite arbequina Delpont de 250ml por persona
14466	Matarraña Aventura / 2x1 en cualquiera de los ramos ofertados de la Vía verde







# Clarió pide buscar una solución para evitar “la segregación” del catalán en el instituto

Todos los centros de secundaria de la Franja de Aragón, a excepción del Matarraña, tienen más de 30 horas de formación a la semana para dar cabida a la asignatura de catalán dentro del horario lectivo

➤ RUBÉN LOMBARTE

Este miércoles se convocó una reunión en la sede del **Consejo Comarcal** para buscar una salida “coherente y justa” a la **materia de catalán** que se imparte desde el **IES Matarraña**. La asociación de madres y padres **Clarió**, ante el negativo impacto que está teniendo la aplicación de la **séptima hora** en la enseñanza de catalán, y que obligará a los estudiantes de **primero y segundo de la ESO** a impartir dicha materia optativa a partir de las 14:25 horas, preparó una jornada de trabajo abierta a todos los padres y alumnos para hablar de otras experiencias que se aplican en institutos de la **Franja de Aragón**, y las cuales están funcionando con absoluta normalidad. De hecho, desde Clarió animan a la dirección del IES Matarraña a dar un paso e importar el modelo del **IES La Litera** de Tamarite en el territorio, y que en lugar de tener 30 horas lectivas semanales como el nuestro, tiene un total de **32 horas para todos los estudiantes**, independientemente de si hacen o no la materia de catalán. Desde la asociación alertan del retroceso que está viviendo la matrícula de catalán en el IES Matarraña y entienden que aplicar la séptima hora fuera del horario lectivo discrimina a aquellos



Desde Clarió convocaron este miércoles un encuentro para buscar una mejor cabida de la materia de catalán. NDM

estudiantes que quieren aprender su lengua, provocando, incluso, segregación entre alumnos.

**Pepa Nogués** es madre y miembro de Clarió, y dijo que “el próximo curso escolar la asignatura de catalán estará en el IES Matarraña. Pero con el nuevo currículo, a los alumnos de primero y segundo de la ESO se les deja fuera de la franja horaria”, lo que desde la asociación de madres y padres entienden que “no funcione” y que además “atenta contra los derechos lin-

güísticos”. Nogués recordó que “este curso, y de cara al siguiente, la intención del instituto es que aquellos alumnos de primero y segundo que quieran hacer catalán tendrán que **quedarse una hora más dos días a la semana**”. Esto, lógicamente, no gusta. “Los alumnos se sienten desplazados, la asignatura no puede participar de los proyectos lingüísticos de centro y muchos estudiantes ven estudiar su lengua como un castigo”, señaló Nogués. A todo esto, existe un problema adicio-

nal. “Los estudiantes que hacen catalán se quedan sin transporte, y los padres de alumnos que cursan la asignatura deben organizarse entre ellos para recoger a sus hijos”. Desde Clarió consideran esta realidad un esfuerzo extra para las familias, algo que pone en riesgo el futuro de la materia. De hecho, la matrícula está retrocediendo, cuando en primaria buena parte de los alumnos hacen catalán.

Ante esta realidad, lo que piden desde Clarió es apostar por

un modelo donde **todas las asignaturas sean consideradas por igual** y que se importe el sistema que se aplica en otros institutos de la Franja. Este miércoles, al cierre de esta edición, se estaba celebrando un encuentro en **Valderrobres** en el que estaban invitados, de forma presencial y telemática, directores de centros y miembros de Política Lingüística para hablar de esas experiencias. En este sentido, Nogués dijo que “nosotros nos hemos fijado en el modelo de Tamarite, que es un centro de secundaria similar al nuestro. Es de dimensiones parecidas, tiene estudiantes que se desplazan de bastante lejos y también se hace Formación Profesional”. En el IES La Litera, a diferencia del de nuestra comarca, tienen 32 horas lectivas. Todos los días comienzan a las 08:15 horas. Es decir, 15 minutos más temprano que aquí. Todos los días tienen un único recreo. Hay tres días a la semana que tienen seis horas lectivas, y los otros dos días tienen siete. De esta forma, sí que es cierto que **dos días a la semana salen de clase a las 14:55**, 30 minutos más tarde que en el Matarraña, porque aquí las clases acaban a las 14:25. En cambio, los otros tres días de la semana salen del instituto a las 14:05, de manera que llegan antes que los alumnos de Valderrobres

## La Fundación GEA se presenta en el Matarraña

➤ I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

Estrategias de gestión territorial y gestión sostenible del turismo en el Matarraña son dos de los temas escogidos para la presentación de la **Fundación GEA, Gestión territorial**. El acto tuvo lugar el **Peñarroya**, concretamente en el **Santuario de la Virgen de la Fuente**. La Fundación, la cual nació a finales de diciembre del 2022, está dando sus primeros pasos, y se centra en ofrecer un modelo de gestión territorial holística centrada en tres valores: **gestión consciente, saludable y sostenible**. **Neus Buira**, cofundadora Fundación GEA explica estos conceptos “consciente lo entendemos como la manera de actuar, que no está basada en el egoísmo inconsciente” mientras que “saludable, es tener cuidado del equilibrio natural, por tanto ni degradas ni contaminas, y sostenible es adaptar la producción a los recursos que hay sin agotarlos y regenerarlos”.

La población, los recursos, la actividad económica,



La presentación tuvo lugar en la Virgen de la Fuente. M. J.

los servicios, la cultura y la gobernanza son sus **seis ejes territoriales** y fundamentales, a partir de los cuales la fundación pretende trabajar, “solo que falle uno, hace que una gestión territorial sea deficitaria y problemática” afirma Buira, a lo que añade que “estamos muy amenazados en el medio rural, por las macro granjas cárnicas y otras cosas que nos traen a muchas provincias de España”.

Desde la Fundación GEA buscan **asesorar y acompañar a todo tipo de entidades**, con el fin de hacer una transición a este tipo de gestión territorial. Además trabajan por la **defensa del territorio** en asuntos como alegaciones o recursos. Pero estos no son los únicos proyectos que tienen entre manos.

Y es que, según afirma la Fundación GEA, es necesario realizar una **gestión territorial propia del siglo XXI** y para ello es necesario analizar todos los factores para no cometer los errores del pasado.

# Aragón cierra una primavera con una temperatura 1,7°C más alta que la media

Aemet prevé un verano más cálido de lo habitual y con más fenómenos tormentosos

## REDACCIÓN

El verano comenzó la semana pasada y la **Agencia Estatal de Meteorología** (Aemet), a través de su delegado en Aragón, Rafael Requena, aprovechó para repasar el comportamiento meteorológico de la primavera y adelantar la de la nueva estación. Así, Requena señaló que este trimestre (del 1 de marzo al 31 de mayo) ha sido "excepcional", ha sido **la primavera más calurosa de toda la serie histórica** (desde 1961) con una temperatura media 1,7°C más alta que la registrada hasta el momento. "Las tres provincias han experimentado una subida media notable de temperaturas". Por meses, **marzo** fue muy cálido y muy seco. "Hubo días en los

que ya se consiguieron 30 °C y el mes acabó con anomalía positiva, concretamente 2,2 °C por encima de la media", destacaba Requena, quien también subrayó que "fue el tercer marzo más cálido de la historia, tras los registrados en 1997 y 2001. En cuanto a las precipitaciones, éstas fueron escasas, en zonas no llovió nada". **Abril** fue también un mes muy cálido y extremadamente seco. En el conjunto de Aragón la anomalía fue de 2,7 °C por encima de lo habitual.

En **mayo**, las temperaturas registradas fueron similares a las de otros años. Fue además un mes especialmente seco, sobre todo en la depresión del Ebro. Sin embargo, en la primera quincena de **junio** las precipitaciones



Las últimas lluvias han mejorado sensiblemente la situación. NDM

han sido las protagonistas. En el **Matarraña**, tanto mayo como junio, han sido bastante húmedos. Destacan los 166,4 litros caídos entre los dos meses en Valjunquera o los 165 en Michavila.

Para la estación que comienza, Requena auguró que en España "las temperaturas estarán por encima de lo normal y las precipitaciones, lo más probable es que sean algo más altas de lo habitual, siendo así **un verano cálido y con precipitaciones tormentosas** con mayor frecuencia". Ya desde la semana pasada comenzaron a subir las temperaturas, situándose en valores propios del verano. El fin de semana ya se superaron ampliamente los 30 grados en varios puntos de la comarca del Matarraña.

## Teruel participa en las jornadas de la trufa y las setas del Myco-Culinary



Las setas tienen un gran potencial gastronómico. F. M.

## REDACCIÓN

Durante el 26 y 27 de junio, se han reunido en el Basque Culinary Center de San Sebastián un selecto grupo de 17 chefs y sumilleres especializados en cocina y maridaje de setas y trufas, procedentes de Teruel, Castilla y León, Cataluña y el País Vasco, así como 23 investigadores de la nutrición, la ciencia y tecnología de los alimentos, la micología, el micoturismo, la agronomía, la truficultura y el marketing. Con el fin de aprovechar todas las oportunidades culinarias,

micoturísticas y agroalimentarias que ofrecen los hongos, surge la iniciativa internacional de Myco-Culinary-Hubs, creada por el European Mycological Institute (EMI) en 2018 y dinamizada por el proyecto Mycotour, del que forma parte la Diputación de Teruel. En esta edición han contado con 4 chefs con estrella michelín como Elena Lucas de La Lobita de Navaleno (Soria), María José Medas de la Hospedería el Batán de Tramacastilla (Teruel), Rubén Catalán del Hotel Torre del Visco de Fuentespalda (Teruel), Carmelo Bosque del Lillas Pastia (Huesca).

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

## Las mejores tarifas con acento aragonés



15% dto desde tan solo

**28,90** €/Mes  
IVA INCLUIDO en lugar de 34€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

**puyo**  
tecnológica

978 209 400  
info@puyo.es

Teruel Valderrobres Alcañiz Andora

AÑADE LÍNEAS ADICIONALES DESDE 3€

**embou**

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Los Azero celebrarán en el festival FranjaRock de Peñarroya sus 25 años del 'Rock de Pueblo'. NDM



El proyecto pedagógico y musical Zoo Il·lustrat aterriza el viernes en Peñarroya de Tastavins. NDM

## FranjaRock, Zoo Il·lustrat y EbreFolk, triple salto en una semana de infarto

Peñarroya de Tastavins abre tres días de fiesta con un taller de rap a cargo de Panxo, vocalista de ZOO

➤ RUBÉN LOMBARTE

El verano ya está aquí. Y en **Peñarroya de Tastavins** comienzan fuertes. De manera consecutiva, este viernes, sábado y domingo hay programadas tres propuestas muy interesantes y pensadas para públicos muy variados. El último día de junio, en viernes, el Salón Cultural acogerá diferentes actividades y talleres en torno al **Zoo Il·lustrat**, un proyecto artístico y educativo que versa sobre cinco canciones de ZOO, la consolidada banda valenciana que es todo un fenómeno de masas.

A través de la asociación de madres y padres **Clarió**, y en colaboración con el **consistorio**, la asociación de **Jóvens de Pena-roja**, la **Comarca del Matarranya** y la asociación **ASCUMA**, aterriza en el Matarranya este potente proyecto, el cual incluso se trabaja en algunas poblaciones a través del **Riu a l'Estiu**. En concreto, la propuesta del Zoo Il·lustrat incluye un taller de dibujo, un taller de rap que será impartido por **Panxo**, la voz principal de los ZOO, así como la presentación de los libros que integran el proyecto. El sábado se hará un mural colectivo en las es-

cuelas, y por Peñarroya está confirmada la presencia de Panxo, de **Ricard Tàpera**, educador social, pedagogo y una de las almas de este proyecto, así como de **Carles Ubeefe** y **Helga Ambak**, que son los ilustradores de los libros Robot y Carrer de l'Amargura, respectivamente.

Además, y si el viernes se hablará de la música de los ZOO a través de los libros, el sábado Peñarroya albergará una nueva edición del **FranjaRock**. El festival celebra este año la edición número 21, y los Jóvens de Pena-roja ha preparado diferentes actividades

para todos los públicos. La noche previa al festival, en viernes, se vivirá la cena de los jóvenes con música pinchada, mientras que el sábado por la tarde habrá actividades para los niños. En la plaza mayor del pueblo, a partir de las 18.30 horas, actuarán los **Pimienta Molida**, y de cara a la noche el pabellón albergará el concierto del Franja Rock. Este año, y como cabeza de cartel, tenemos a **Crim**. La consolidada banda de Tarragona presentará 'Cançons de Mort' en el Matarranya después de haber girado sin descanso por media península y preparando

maletas para viajar por Europa. Les acompañarán **Azero**, que este año celebran 25 años de su Rock de Pueblo, y **Del Desierto**, la versión más personal del guitarrista de GEN y Los Draps, entre otros. La noche también estará animada por **Animal Sound**. De cara al domingo se pasará del rock al folclore gracias a **EbreFolk**, que regresa a Peñarroya con pasacalles, talleres de baile y ronda, mientras que por la tarde habrá bureo para todos los públicos. La fiesta contará con la **Rondalla dels Ports** y la **Rondalla el Raval de Vila-real**.

## La partida de la Escresola celebra San Lamberto

La ermita, que tiene su origen en el siglo XIV, se restauró el año pasado ante el riesgo de derrumbe

➤ RUBÉN LOMBARTE

**Peñarroya de Tastavins** celebró el pasado 18 de junio la fiesta de la Escresola en la ermita de **San Lamberto**. Unos 60 vecinos participaron de la misa, así como de la posterior bendición de los términos y de una merienda popular. Una fiesta que tiene una larga tradición y que se celebra en una de las ermitas más apartadas y al mismo tiempo más singulares que tiene el **Matarranya**. Y es que la ermita en cuestión, muy sencilla y recientemente restaurada, es una de las construcciones más antiguas que encontramos en Peñarroya. El edificio data del año **1327**. Es más antiguo incluso que la ermita de arriba de la **Virgen de la Fuente** y es coetáneo en la antigua iglesia de **Sant Miquel** o del Roser, de la que únicamente se conservan algunos restos.

**Ricardo Blanch** es el alcalde de Peñarroya, y dijo que San Lamberto "es una fiesta vecinal que cada año impulsan unos mayores diferentes. Los mayores suelen invitar al ayuntamiento, que subimos encantados", añadió el alcalde de la localidad. De hecho, en



En la era de San Lamberto se celebró la merienda. R. Lombarte

esta partida hay monte público y, sobre todo, está el **Ullal de Mascaró**, que es un punto de captación de agua de boca que baja rodada hasta el pueblo. Una fiesta que pervive desde hace décadas y que, desde el año pasado, se vive en un espacio completamente renovado. De hecho, y como remarcó Ricardo Blanch, la rehabilitación de San Lamberto era "una intervención muy necesaria y urgente. La ermita descansa en un barranco, y habían cedido las paredes y también el tejado", con el consecuente riesgo de venirse abajo.

Y es que las nevadas del 2020 dejaron el templo en un estado muy precario. Para resolver esta situación, se destejó la ermita y se creó un armazón de contención de acero y hormigón por toda la bóveda, mientras que las vigas de madera se aseguraron con tirantes de hierro. La restauración de la ermita supuso una inversión de **24.300 euros** y en ella colaboran el Arzobispado, la Diputación, el ayuntamiento y Fundación Ibercaja. San Lamberto conserva algunas **reminiscencias de arte mudéjar**, como un caballero de madera en la techumbre, justo encima de la puerta de acceso a la ermita.

# FUENTESPALDA ALBERGA EL FIN DE CURSO DEPORTIVO

## RÉCORD DE PARTICIPACIÓN EN LA JORNADA DEPORTIVA Y DE CONVIVENCIA ORGANIZADA POR COMARCA

► ISABEL APARICIO

Ruta turística por Fuentespalda, juegos, bailes y merienda. Es lo que tenía preparado el **departamento de Deportes de Comarca del Matarraña** como celebración del final de curso. Esta jornada deportiva y de convivencia se pretendía realizar el lunes 13 de junio, pero a causa de las lluvias **se pospuso al día siguiente**. Algo que no impidió la asistencia a la cita. Y es que al rededor de 180 han sido las personas participantes, en un año en que la participación ha sido más alta que nunca. **Rocío Zapater**, monitora de Comarca del Matarraña afirma que "este año estamos batiendo récords, yo creo que estamos **entre 170 y 180 personas**, es el año que más" una jornada con **actividades muy diversas** durante toda la tarde "hemos dado una vuelta por el pueblo, después hemos hecho diferentes juegos de relevos, juegos que en pueblos pequeños no puedes hacer y la competición sana les gusta. Después un poco de baile y una merienda".

Un día para hacer ejercicio pero también, tal y como recal-



Gran participación en todas las actividades deportivas de la jornada. I. Aparicio



Profesores y alumnos disfrutaron del evento. I. Aparicio



Juegos y bailes para celebrar el final de curso. I. Aparicio

ca Rocío, de **convivencia** con vecinos de otros pueblos de la comarca "hoy es un **día festivo y deportivo** pero además, de reencontro con gente que se conocen de otros pueblos. Si no tuvieran días como este, a lo mejor en todo el año no se verían" y es que Zapater ha sido testigo de conversaciones como "nos vemos el año que viene" a lo que le siguen comentarios como "no se si volveré por la edad". Pero desde la organización aseguran que **"año tras año, aquí estamos más gente y de todas las edades"**.

Por otro lado, a la semana siguiente, Comarca también organizó una **excursión al Parrizal de Beceite** la cual tuvo lugar el martes día 20. Esta actividad se realizó a finales de la pandemia pero que los usuarios de las diferentes actividades deportivas han vuelto a demandar "nos volvieron a solicitar que porque no lo hacíamos y creo que esta teniendo otra vez muy buena acogida".

Y es que las actividades de invierno ya han terminado, pero ahora empiezan las clases de verano, como la natación y el aquagym.

## EL VERANO LLEGA CON LAS CLASES DE NATACIÓN Y AQUAGYM

► M. JIMÉNEZ

Los pueblos del Matarraña que cuentan con piscinas están abriendo estos días sus instalaciones. Con ellas arrancan también las actividades deportivas de agua organizadas desde la **Comarca del Matarraña**. Como cada año, se ofrecen clases de **aquagym y natación**. En cada pueblo se podrá practicar tres semanas de natación y solo dos de aquagym, debido a la disponibilidad de monitores con que cuenta este verano el departamento de deportes comarcal. En todos los pueblos ha salido alguna actividad, menos en **Arens, Lledó y Beceite**, que no cuentan con instalaciones acuáticas adecuadas, y en **Fórnoles y Torre de Arcas** por falta de inscripciones. En **Valderrobres** las actividades en la piscina son de carácter municipal.

Las actividades de agua tienen mucho éxito en la comarca, los niños y niñas se divierten, se refrescan



Las piscinas municipales acogen actividades acuáticas. NDM

y, además, aprenden a nadar. **Rocío Zapater**, una de las monitoras que imparte estas clases, así lo cuenta, "esperamos que haga buen tiempo, porque ahora toca disfrutar del verano y pasarlo bien y, además, los niños aprenden a nadar, que es una habilidad que siempre va bien saber". Y para los adultos, que hacen clases deportivas durante todo el curso, es una manera para seguir haciendo ejercicio también en verano.

Las inscripciones para las actividades de verano están ya cerradas, pero desde Comarca recuerdan que aún quedan **plazas libres** para natación y aquagym y se pueden apuntar sin ningún problema contactando con los profesores que dan las clases o a través del departamento de deportes comarcal. "Siempre se apuntan 3 o 4 personas más, son gente que vienen a pasar aquí el verano y no se habían enterado de las inscripciones o no sabían que se hacían las actividades", explica la monitora.



**radio matarranya**  
107.7 · matarranya.media (endirecte)

NOTICIES DEL  
**matarranya**

**matarranya media.**

Anúnciate haz Matarraña / Anuncia't fes Matarranya

669 81 64 89 - radiomatarranya@gmail.com · 669 81 64 88 - masmut@telefonica.net

# Aragón declara la morra BIC Inmaterial

Este juego ancestral, que tiene reminiscencias en el antiguo Egipto, está muy extendido por toda la provincia, incluido el Matarranya. La propuesta ha sido liderada por la asociación 'Amigos de la Morra'

RUBÉN LOMBARTE

Tres, vuit, quatre, totes... La morra, ese juego de dedos y sumar tan arraigado a las fiestas de nuestros pueblos, ya es, oficialmente, **Bien de Interés Cultural (BIC) Inmaterial**. El Consejo de Gobierno del ejecutivo aragonés aprobó el 14 de junio el decreto que declara la morra como BIC Inmaterial. Se trata de un juego de mucha agilidad mental y que a día de hoy pervive con muy buena salud en toda la provincia de Teruel, pero también en otras comarcas de frontera, especialmente en Castelló y en las Terres de l'Ebre. En el Matarranya, el juego de la morra ha sido tradicionalmente abanderado por **Monroyo**, si bien cada vez tiene más adeptos en poblaciones como **Valderrobres** y **Peñarroya de Tastavins**. Inocente o no, en la hora del patio del **IES Matarranya**, cada vez hay más jóvenes del territorio que practican la morra con sus compañeros.

**José Ramón Guarc** es vecino de Monroyo y forma parte de la asociación 'Amigos de



Vecinos de Monroyo juegan a la morra en la plaza mayor, durante un campeonato de sus fiestas patronales. NDM

la Morra', que ha sido la gran responsable de que este juego ancestral tenga, desde ahora, una figura de protección. Sobre el proceso, Guarc recordó que "hace cosa de seis o siete años nos reunimos con el Gobierno de Aragón con el objetivo de dignificar y poner en valor este juego de

dedos". Un juego que "forma parte de nuestro patrimonio y que pervive en nuestra tierra desde hace miles de años". El trabajo para crear una figura en torno a la morra se reanudó hace unos meses, y ahora por fin es una realidad. La morra, por tanto, es BIC Inmaterial en Aragón. "Al final, es

un reconocimiento a nuestras tradiciones, a un juego que ha sobrevivido al paso del tiempo", que tiene mucha vitalidad y no entiende de edades.

La práctica de la morra ha sufrido altibajos a lo largo de las últimas décadas. Según recordó José Ramón Guarc, "en los 60,

estuvo a las puertas de desaparecer". En el caso del Matarranya, Monroyo hizo un gran esfuerzo para recuperarla en los años 90. Poco a poco, ganó adeptos. Ahora, "la morra tiene muy buena salud. Cada vez se juega en más pueblos, e incluso en el instituto los estudiantes han creado su liga", añadió Guarc. De hecho, desde la asociación recuerdan que "desde fuera, la morra parece un juego muy agresivo, muy intenso, pero si quieres jugar bien, la morra te exige mucha agilidad mental". **Un juego de sumar, pero también de estrategia y de engañar al contrario.** Un juego entretenido y que no entiende ni de países ni de idiomas.

## Urzulei, la próxima parada

De hecho, sin ir más lejos, el 16 de septiembre se celebrará en **Urzulei**, en la isla de **Cerdeña**, el campeonato internacional de morra, conocido popularmente como el **Morra Mundo**. Desde la comarca vecina de Els Ports se ha programado un viaje, y de momento asistirán jugadores de **Morella, Cinctorres y Herbers**.



## Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



### ADOPTACIÓN GATO

**NOMBRE:** Escipión

**SEXO:** Macho

**EDAD:** 2 años y 9 meses

**RAZA:** Atigrado gris

**HISTORIA:** Una persona lo vio suelto cerca de la residencia de ancianos de Alcorisa y lo trajo a la asociación.

**CARÁCTER:** Inicialmente, tenía mucho miedo de los humanos, pero ha trabajado duro para superar todos sus miedos y ser el gato dulce y amoroso que es hoy. El guapisimo Escipión es, ahora, un ladrón de corazones.

**INFORMACIÓN:**  
apapbajoaragon.com/  
infoapap@gmail.com  
FB: @apapbajoaragon

## Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

4	9	1	6	3	2	8	5	7
3	2	8	7	5	4	1	6	9
7	5	6	8	9	1	3	4	2
8	4	7	1	2	6	5	9	3
5	1	3	9	8	7	6	2	4
2	6	9	5	4	3	7	8	1
9	8	4	2	1	5	2	1	6
6	3	5	2	1	9	4	7	8
1	7	2	4	6	8	9	3	5

Solución

1	7			6	8			
6	3	5	2				7	8
9	8		3			2		6
2		9		4	3			
	1			8			2	
8				2		5	9	
				9	1		4	2
	2	8	7	5		1		
		1	6		2	8	5	7



## CASAL MUNICIPAL D'ARNES

JULIOL 18:00H\*

DIUMENGE 2 - **Missing** - 1h 51 min (APTA +16) - Drama

DIUMENGE 9 - **Sin Malos Rollos** - 1h 43 min (APTA +12) - Comèdia

DIUMENGE 16 - **Las buenas compañías** - 1h 33 min (APTA +16) Drama-adolescència

DISSABTE 29 - **Vacaciones de verano** - 1h 39 min (APTA TP) - Comèdia - **Cine a la fresca (22.00h)\***

DIUMENGE 30 - **Una familia de superhéroes** - 1h 16 min - (APTA TP) - Animació

<https://www.facebook.com/casal.arnes>

Amb el suport de:



Vine a provar la nova carta!!

Bocates - tapes - plats combinats

Av. Catalunya, 40, 44100 Calaceit  
978 85 41 81

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp

660 04 84 45

978 85 41 81

